L'ARCHIDIACRE THÉOPHILE.

Une histoire que personne ne peut révoquer en doute est celle de Théophile, rapportée par Eustochius, Patriarche de Constantinople, et témoin oculaire du fait. Cette histoire est encore confirmée par S. Pierre Damien, S. Bernard, St. Bonaventure et plusieurs autres. Théophile était archidiacre et économe de l'église d'Adanas. Ses grandes vertus lui avaient tellement acquis l'estime générale, que le peuple avait voulu l'élever à l'épiscopat; mais il s'y était refusé avec humilité. Or il arriva que des gens mal intentionnés, ennemis de l'archidiacre, portèrent contre lui une accusation fort grave, et leurs calomnies ayant toutes les couleurs de la vraisemblance, l'évêque trompé lui ôta sa charge. Théophile en concut un si violent dépit, qu'aveuglé par le chagrin d'avoir perdu sa réputation, il alla trouver un possédé hébreux, qui le mit en relation avec le démon, pour être secouru dans sa disgrâce. L'esprit pervers lui promit de rétablir son honneur à condition qu'il renoncerait à Jésus et à Marie, et qu'il lui en donnerait l'acte par écrit. Théophile signa cette horrible papier. Le jour suivant l'évêque éclairé, on ne sait par quelle voie, sur le tort qui avait été fait à l'archidiacre, lui demanda pardon et le rétablit dans ses fonctions. Cependant Théophile, déchiré de remords, se frappait la poitrine et pleurait amèrement. Il va dans une église, se prosterne devant une image de Marie, et lui dit- "O mère du Seigneur, je ne veux point me livrer au désespoir, parce que vous êtes mon refuge, et que votre clémence égale votre pouvoir." Pendant 40 jours il persiste à gémir et à prier. La mère de miséricorde lui apparut alors au milieu de la nuit: "O Théophile! qu'as-tu fait? Tus as renoncé à mon amitié et à celle de mon fils, et tu en as donné l'acte par écrit!—Ma Reine, répondit Théophile, je suis bien coupable; mais c'est à vous de me pardonner et de m'obtenir ma grace auprès de votre fils." Marie voyant sa constance: "Prends courage, reprit-elle, j'intercéderai pour toi." Théophile, ranimé par ces paroles, redouble de larmes, de pénitences, de prières, demeurant toujours prosterné devant cette même image de la Ste. Vierge. Marie lui apparut de nouveau et avec un doux sourire: "Théophile, lui dit-elle, réjouis toi; j'ai présenté à Dieu tes larmes et tes prières, il a bien voulu les avoir pour agréables et te pardonnor.—Mais, reprit Théophile, l'ennemi tient encore dans ses mains le papier infâme par lequel j'avais renié vous et votre divin fils, et je n'aurai point de repos que ce papier ne me soit rendu." Trois jours après, Théophile se réveille la nuit et trouve le papier sur sa poitrine. Le lendemain, l'évêque étant dans l'église, Théophile vint se jeter à ses genoux, et lui raconta en présence de tout le peuple assemblé, ce qui s'était passé; récit souvent interrompu par ses sanglots, et qu'il finit en lui consignant l'acte remis par lui au démon. L'éve